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昔日四面荷花三面柳，如今满街都是法桐银杏国槐

数量少，柳树难负“市树”盛名
文/片 本报记者 王光营

本报3月9日讯(记者 董从哲 实习生
于红靓) 11日上午9点开始，本报“共植

生态补偿林，争做绿色低碳人”义务植树活
动将在历城区八里峪景区进行。11日白天天
气晴朗微有北风，适合植树和踏青，欢迎已
经报名并得到通知的读者共同参与。由于景
区树林茂密天气干旱，进入景区切勿携带火
种。

此次活动由齐鲁晚报和济南市林业局、
历城区林业局、八里峪景区联合举办，得到
了读者的热烈响应。济南市林业局和历城区
林业局为此专门提供了免费的速生杨、侧柏
等树苗，当地景区还为市民提供了桃杏等收
费树种，可以供市民现场选择种植。短短几
天，千余名读者已经将名额报满，很多学校
和单位以团体名义组织报名，包租大车前
往。济南公交总公司为此专门加密了经过现
场的65路车的班车车次。为了真正体现低碳
出行的绿色环保宗旨，我们希望读者参加植
树时尽量拼车，或乘坐大巴车。

据八里峪景区所在地刘家村负责人陈
立水先生介绍，这处景区作为齐鲁晚报多年
的公益植树基地，已经形成了很大的人工林
规模，在他们的精心管理下，读者历年来在
植树节种植的绿化苗木和经济果树都长势
良好。除了绿化和生态林木，这里的桃梨杏
树也形成规模，其中桑葚挂果喜人，一些挂
牌认养的市民已经尝到了“甜头”。

乘车路线：济南市区乘65路公交车至刘
家站。自驾路线：济南外环路或英雄山路沿
S103线、S327线至刘家村。

本报3月9日讯(记者 王光营) “我去
年就种了云杉，今年一定还要栽种一株花
木。”10日上午9点半，由本报与济南园博园
联合举办的“开心林场”植树活动将正式开
始，数十个参加植树活动的家庭将在园博园
种下一份春天的希望。

“虽然报名有点晚了，但我们还是组织
了20多个家庭一块去植树。”9日，市民黄传
海告诉记者，他的孩子在济南外国语学校初
中11级20班读书，知道了在园博园的植树活
动后，孩子们都非常希望能够参加。为此，黄
先生组织了班级的20多个孩子，在周六和家
长一起前去植树。

由于市民报名较多，免费名额有限，有
意参加植树活动的市民可于3月10日上午9

点30分之前自驾前往，交费植树家庭须在游
客服务中心缴纳100元名贵苗木费用后免费
入园。

另外，参加活动的市民也可乘坐24路、
25路、22路以及济长巴士等公交车前往。

今天，我们去园博园

“开心林场”植树吧

天气晴好适合植树踏青

本报“公益低碳林”

植树活动明日启动

春寒料峭，在泉水的滋养下，护城河边的柳树都早早泛出了新绿，给满目灰黄的城市增

加了一抹亮色。作为泉城的市树，柳树具有很高的地位。但随着外来树种的增加和环境的改

变，柳树所占的比例越来越小，长势也逐渐衰弱。

“我记得小时候街头巷尾
都是柳树，现在少多了，想看柳
树只能来护城河边了。”8日上
午，正在护城河边散步的市民
刘文红告诉记者，随着城市发
展，外来树种逐渐增多，昔日作
为“四面荷花三面柳”的主打树
种柳树却逐渐淡出了人们的视
野。

漫步在省城街头，历山路、
马鞍山路等主干道上的法桐、
银杏、国槐、白蜡等各色树种占
据了大半江山，部分路段还被
打造成了法桐、银杏一条街。在
这些景观树的挤压下，柳树的
生存空间也越来越小。

“由于城市道路建设很快，
现在还没有十分精确的统计，

但柳树占行道树的比例应该不
超过10%。”济南市园林局相关
负责人表示，作为济南的市树，
柳树具有深厚的文化内涵。柳
树亲水，喜欢深层土壤，在水边
栽植的效果比较好，大规模用
作行道树绿化还存在一些难
题。

根据济南市园林部门之前

的调查，济南市主次干道行道
树中法桐、毛白杨、国槐总数
比为8 7 . 1 7%，而柳树 (垂柳、
旱柳等)仅占整个行道树调查
数量的1 . 9 5%，比例非常低，
无法体现济南的泉城特色。虽
然近几年加大了柳树在行道
树中的应用，但所占比例仍然
不高。

“一些市民不太喜欢柳树，
无非是每年春天都飘絮，会导
致皮肤过敏。”在刘文红看来，
柳树的栽植除了客观条件外，
部分市民对柳絮存在看法也是
造成柳树无法大范围栽种的一
个重要因素。

刘文红说，柳树的花期一
般比较集中，每年春季都会形

成柳絮飞雪的情况。面对漫天
飞舞的柳絮，很多老济南都很
喜欢，但一些对其过敏的市民
却不胜其烦。“除了柳絮，还有
习俗上的原因，老济南一般不
会在院子后边种植柳树。”据
介绍，老济南人有“前不栽桑，
后不栽柳，院内不栽鬼拍手”
的习俗，桑因和“丧”同音，而

柳不结子，院后栽柳有无子绝
后 的 含 义 ，杨 树 俗 称“ 鬼 拍
手”，深夜发出哗哗声响，让人
害怕。

为此，省城就曾发生过物
业在小区种植柳树，受到业主
集体反对的事。有了这些忌讳，
市民自发栽柳的积极性不高。

“除此之外，柳树寿命较

短、病虫害较多也是一个重要
原因。”刘波认为，与其他树种
相比，柳树的寿命较短，几十年
后就处于衰老期，景观效果会
越来越差。另外，柳树极易产生
星天牛等蛀干害虫，既影响树
体的水分、养分运输，又易引发
树心腐烂，在大风天气出现折
断现象。

不少专家都表示，柳树代
表着济南的形象，它不仅是一
个绿化树种，还是济南历史文
化积淀的象征，大力培育栽植
柳树应该是绿化中坚持的重
点。

园林工作人员应该搜集优
良柳树树种资源，培养抗病虫

害、寿命长、耐干旱、无飞絮、观
赏价值高的新品种。同时加强
管理养护，否则极易造成柳树
空干、枯枝、长势衰弱甚至死
亡，作为绿化树种也很难生存。

“基因退化不是根本问题，
目前主要是柳树的生长环境太
差了。”济南市园林局相关负责

人认为，对柳树要重点加强病
虫害的防治，同时推广雄性株
和多倍体株。而城市广场、道路
的硬化和管线铺设，尤其是树
体根际铺装破坏了柳树的土壤
环境，能渗进土壤的水分微乎
其微，不能满足树体的生长需
要，阻碍了根系的正常生长，再

加上空气污染导致柳树早衰。
据介绍，作为市树和乡土

树种，柳树不仅不可能丢弃，还
会加大栽种力度。目前，园林部
门正在大明湖、千佛山等公园
和景区，以及小清河、天桥区、
槐荫区等合适的地点栽种大量
柳树。

法桐银杏挤压下，行道树中柳树不到一成

柳树飘絮多病虫害，导致市民对柳树不感冒

专家建议改良柳树品种，园林部门将大量推广

护城河边柳树已经发出嫩芽，游船经过，如在画中。
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